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爱运动·尚运动

中国高尔夫迎来了青年才俊
的井喷期，关天朗等人让世界侧
目。中国教练员水平参差不齐，多
数人缺乏实战经验。“博蓝体育&
文化·中国高尔夫球教练员、裁判
员巡回赛”应运而生，目的是为了
提高教练员的实战水平。这也让
小球中心主任、中高协副主席张
小宁和小球中心运动四部部长、
中高协司库杨杰对未来有了更多
信心。

【井喷】

青年才俊大面积涌现

从春天开始，中国高尔夫迎
来了井喷期。14岁的关天朗、12岁
的叶沃诚以及16岁的窦泽成等青
年才俊的涌现，令世界侧目。张小
宁乐于看到这一现象的出现，“少
年强则中国强嘛，这是中国高尔
夫发展的必然现象。”

4月份，关天朗创造了美国
名人赛最年轻参赛纪录以及大

满贯最年轻晋级纪录。随后在
中国公开赛中，叶沃诚改写了
欧巡赛最年轻出场纪录，窦泽
成则成为欧巡赛最年轻晋级选
手。

如今的青少年培养模式大多
依靠家庭培养。不过，张小宁仍指

出中高协做出了很多贡献，“中高
协在这个过程中还是做了很多事
情。包括我们推出的明日之星比
赛，如今已经举办了六七年，每年
都有各个年龄层的比赛。此外，我
们还推动了高尔夫进校园，每年
都会举办夏令营。”

【壁垒】

教练员缺乏实战经验

杨杰介绍称，目前我国共有
六七千名高尔夫教练员，他们大多
自学成才。“其他项目的教练都有当
过运动员的经历，高尔夫运动员绝
大多数没有这样的经历。这些教练
员从业余爱好起步，基本靠自学，缺
少实战经验。”杨杰说。

为了进一步提高中国高尔夫
水平，中高协推出了教练员、裁判
员巡回赛这一赛事，初衷便是提
高教练员的实战水平。“创立这个
平台，我们就是为了增加教练员
的实战经验，教练员才更能体会
运动员的心理，知道该怎样迎战
比赛、准备比赛，打出好的成绩。
这些是我们缺的课。”

【奥运】

2020年指望年轻人

职业选手若想获得奥运参赛
资格需要足够的积分。而关天朗、
窦泽成等人目前还是业余身份。
张小宁也承认，里约奥运会这些
青年才俊指望不上。中国队还需
要仰仗冯珊珊、梁文冲等名将打
天下。

杨杰将目标瞄准了更远的
未来，指出中国高尔夫出成绩可
能要等到2 0 2 0年、2 0 2 4年奥运
会。教练员、运动员巡回赛让他
有了更多底气。“像我们关天朗、
叶沃诚这样的孩子需要更有实
战经验的教练帮助他们提高水
平。”杨杰说。

张小宁同样对2020年奥运
会满怀期待，“2 0 2 0年奥运会，
不知道 (体育总局 )还让不让我
干了。如果还让我干，2020年肯
定要放颗卫星，2016年不敢说，
因为时间太短了。2 0 2 0年真要
让我们干，我们一定争取弄个
大的。”

（张宾）

高尔夫青年才俊井喷
有望在2020年奥运会出成绩

中国高尔夫球教练员、裁判员巡回赛启动，将为中国高尔夫球
运动的发展提供新动力。

李娜遗憾从法网出局，这并不妨碍我们对网球的热爱。6月1日，山东网球联赛济南站比赛开始，

百余青少年网球爱好者报名参赛。在接下来全省的巡回赛中，将会有近千名业余选手参赛，举办这

么大规模的业余性质的大众网球赛事，在中国还是第一次。随着电视转播和各项赛事的增多，网球

这项原本小众化的时尚运动，逐渐融入百姓的生活。

有有有土土土壤壤壤
“““种种种子子子”””才才才能能能发发发芽芽芽

山山东东网网球球联联赛赛让让更更多多的的青青少少年年展展现现自自己己
本本报报记记者者 叶叶嘉嘉利利

十年前，李娜是中国网球的代
表人物，十年后，我们的视线里还
是李娜。十年来，虽然有彭帅、郑
洁、晏紫等优秀网球选手涌现，但
也只是寥寥可数。后继力量薄弱，
青少年成才很少，是限制中国网球
运动发展的极大因素。山东省网球
运动虽然起步较晚，但近些年来也
有不小进步。到目前为止，在省体
育局登记在册的正常训练的网球
运动员有300人。

山东省小球运动管理中心主任
杨大文说：“目前各市体校没有专门

抓网球，大部分是社会上的俱乐部或
者业余选手打得好，经过推荐来体
校，最后进入省队。这个过程中家庭
占了关键性的因素，只有家长培养孩
子的兴趣，为孩子提供条件去打球，
孩子才有可能打得好。”目前山东省
网球队里有很多十六七岁的选手，都
是从小培养起来的，他们将会是2017
年全运会的山东队主力。

随着网球运动的普及，必定会有
越来越多的人参与到这项运动中。网
球不仅仅是一项竞技赛事，更应该成
为普通百姓的健身运动。杨大文说；

“网球的魅力在你接触后才知道，如
果有一项运动让孩子选择，一定要尝
试网球。”

本届山东网球联赛，有超过一半
的选手年龄在18岁以下，大多数都是
业余选手。杨大文说：“通过这样的大
规模的全省赛事，让更多的青少年有
机会展现自己，也是一个提高自己的
平台。山东省这么多选手，肯定有很
多有天赋的，哪怕只有一两个也就足
够了。另外，希望通过这届赛事让更
多的青少年认识网球，接触网球，投
入到网球运动中来。”

“种子”选手从青少年抓起

与篮球、乒乓球等传到国内就风
靡全国不同，网球在中国的发展相当
缓慢。直到上世纪末，网球才真正“降
低身份”走进寻常百姓家。据官方统
计，中国的网球人口总数是800万，这
也就意味着，按照14亿人口计算，每
175个中国人里，只有1个玩网球。

目前山东省内，只有济南市体育
训练基地拥有可以举办国际赛事级
别的高标准网球场，省内仅此一家。
这与南方发达省份相差甚远，这也说
明网球运动在省内还有很大的发展

空间。缺少网球场地也是阻碍群众网
球运动的主要因素，场地费偏贵也是
一个原因。据了解，公益性的网球场少
之又少，济南市全民健身中心的网球
场可以免费使用，但需要提前预约。

培养一个网球运动员的花销很
大，这对于普通的家庭来说是一笔不
小的支出。据杨大文介绍，18岁以前
可以参加国内的青少年联赛，花销不
大。到了18岁，大多数都要去国外参
加WTA和ATP赛事以获取积分，每
参加一站比赛花销都在几万块以上。

这还不包括医疗、科研和训练等方面
的支出。如果一年参加数十场比赛的
话，开销更是惊人。

国内完全走上职业化道路的选
手并不多，李娜是成功的范例。更多
的选手还是在全运会或者奥运会的
框架中，希冀在四年一度的大赛中获
得奖牌。竞技体育的成功肯定能对网
球的推广做出极大贡献，但拿金牌不
是打网球的目的，使网球变成群众运
动与竞技项目相存共荣才是双赢局
面。

175个中国人只有1个玩网球

在日前结束的全运会网球预赛
上，山东省网球队的鲁晶晶、孙红蕊、
张佟海荣、高鹏、田京京、王傲雄等11
名队员，拿到了女单、男单、男双、女
双、混双等比赛的8张全运会决赛入
场券。另外，与八一队双计分的李玉
成、周晓、纪鑫等其他队员则分别拿
到了男单、女单、女双等项目的3张入
场券。与上届全运会网球项目仅有2

人杀入决赛相比，本届山东省网球队
预赛成绩有了长足进步。

目前省网球队主要在济南市体育
训练基地网球场进行训练，为支持训
练，训练基地特别安排出场地并且不
收取费用。杨大文说：“在网球发展艰苦
的时候，是训练基地给了我们一块场
地，对我们来说是雪中送炭。”不过训练
场距离队员驻地还比较远，每天都要

从住宿地到训练场来回奔波三趟。
杨大文介绍，自从请来了韩国主

教练赵孝翼，创造了山东队在全运会
上进入决赛圈的最多人次。韩国的网
球训练传统就是艰苦严肃，在赵孝翼
执教之前，山东队换过几任欧美教练
但都不管用。今年来，山东省网球队也
希望通过更多的投入和高水平的教练
执教在全运会上获得好成绩。

全运会预赛创最好成绩

山东
网球精英
鲁晶晶。
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